

**XX^{ème} colloque du Séminaire Interuniversitaire International sur la
Clinique du Handicap
SIICLHA**

Vendredi 21 et samedi 22 novembre 2025

Institut de psychologie – Boulogne Billancourt

**DÉPENDANCE, INTERDÉPENDANCE :
LE STATUT DE LA LIBERTÉ**

Appel à communications

Deadline : 30 juin 2025

Envoi au format Word – Maximum 1 page A4, interligne simple

Votre communication doit comporter un titre, vos coordonnées, titres et fonctions,
ainsi que les adresses mail des co-intervenants éventuels.

à adresser par mail :

contact@siiclha.com

Avec pour objet : **COMMUNICATION SIICLHA 2025**

**Les abstracts seront examinés et sélectionnés par le Comité Scientifique
en fonction de leur pertinence par rapport à la thématique du colloque**

Argumentaire :

Cette année, le colloque du SIICLHA explore une thématique au cœur des expériences cliniques, éthiques et relationnelles liées au handicap et à la maladie somatique : "Dépendance, interdépendance : le statut de la liberté."

En psychanalyse, la dépendance renvoie à la *détresse* (Hilflosigkeit) décrite par Freud, qui caractérise l'état initial du sujet à sa naissance. Cette détresse primaire rend compte de l'impuissance fondamentale du nourrisson, dont la survie dépend radicalement de l'autre (souvent la figure maternelle ou parentale).

Dans la clinique du handicap et de la maladie grave, dépendance et interdépendance ne peuvent être pensées comme des opposés. Elles forment les deux pôles d'une dynamique relationnelle complexe, où l'intersubjectivité joue un rôle fondamental. Cette intersubjectivité structure les interactions entre les personnes en situation de handicap, leurs aidants, et les professionnels qui les accompagnent. Elle devient ainsi le socle d'une dynamique relationnelle fondée sur la reconnaissance mutuelle, même dans un contexte de vulnérabilité accrue.

La thématique choisie interroge une tension centrale : Qu'est-ce que la liberté dans un contexte marqué par la dépendance et l'interdépendance ? La dépendance, souvent perçue comme une contrainte, peut-elle coexister avec une forme de liberté subjective ? Et dans quelle mesure l'interdépendance redéfinit-elle les contours de l'autonomie ? Ces interrogations appellent à une réflexion dynamique : la liberté ne se présente pas comme un état figé ou absolu, mais comme un processus en perpétuelle négociation. Elle peut être revendiquée, réinterprétée, compromise, ou même perdue, au fil des interactions entre les différents acteurs concernés.

Notre colloque s'inscrit dans une perspective interdisciplinaire où les notions de dépendance, interdépendance et liberté résonnent dans des champs variés : la philosophie, la psychologie, la psychanalyse, la médecine, la sociologie et l'éthique. Ce colloque offre une opportunité précieuse de croiser ces approches disciplinaires, en mettant en lumière la richesse et la complexité des enjeux relationnels, cliniques et existentiels que pose cette dialectique.

Ce colloque se donne pour ambition de croiser les perspectives pour mieux comprendre la manière dont dépendance, interdépendance et liberté s'articulent dans les contextes de handicap et de maladie somatique. Il invite à une réflexion interdisciplinaire et clinique, en plaçant au centre les enjeux relationnels, éthiques et subjectifs qui définissent l'expérience humaine dans sa complexité.

Nous espérons que ces journées offriront un espace de réflexion riche et stimulant, au service d'une meilleure compréhension de l'accompagnement des personnes dans une perspective clinique, psychologique, sociale et humaniste.

Déclinaison de la thématique

Thème 1 Dépendance et vulnérabilité universelle

La dépendance, souvent stigmatisée, peut être reconsidérée comme une condition humaine universelle. Si elle est particulièrement visible dans les contextes de handicap ou de maladie somatique, elle constitue une expérience commune qui de notre naissance révèle la détresse primaire avec laquelle chaque humain est venu au monde et l'importance de la relation aux autres comme seul garant de la survie physique et psychique. Comment dépasser une vision déficitaire de la dépendance pour en révéler sa dimension éthique et relationnelles dans le champs du handicap et de la maladie grave?

Quels sont les apports des différents référentiels théories de la vulnérabilité pour penser des dispositifs d'accompagnement des personnes malades et en situation de handicap et leurs familles ?

Thème 2 : Interdépendance comme espace de négociation de la liberté

L'interdépendance peut être vue comme un lieu de co-construction relationnelle où la liberté émerge dans la rencontre, le dialogue et le partage d'affects. Comment ces relations de dépendance et d'interdépendance peuvent-elles devenir des espaces de transformation, de croissance psychique et de reconnaissance mutuelle ? Quels impacts la charge physique et psychique de l'entourage peut-elle avoir sur cette dynamique ? Comment l'entourage peut-il faire face aux bénéfices secondaires et à la violence qui suscite la dépendance d'autrui ?

Thème 3 : La liberté dans les choix thérapeutiques

Les processus de prise de décision en matière de soin constituent des espaces où la tension entre autonomie/ dépendance/interdépendance et liberté est particulièrement interrogé. Comment respecter et favoriser l'autonomie des patients face à des choix médicaux complexes, parfois techniques et contraignants ? Quels enjeux psychologiques et éthiques soulèvent les refus de soin, les décisions dilemmatiques liées au diagnostic prénatal ou encore les processus de fin de vie ? Comment accompagner les tensions entre les attentes du patient, les préoccupations de l'entourage, et les impératifs médicales dans ces moments critiques ?

Thème 4 : Liberté et subjectivation

La liberté peut également être appréhendée comme un processus de subjectivation : elle n'est pas donnée, mais construite à travers les épreuves, les relations et les choix que le sujet peut formuler, même dans la dépendance. Quels sont les leviers qui permettent une émergence de la liberté subjective, malgré ou à travers la dépendance ? Comment des approches cliniques, philosophiques et psychanalytiques peuvent-elles contribuer à éclairer cette articulation entre dépendance, interdépendance et liberté ?

Vous pouvez présenter :

1. Une **communication orale**, en français, uniquement sur le thème du colloque
2. Une **thèse en cours** (atelier doctorant portant sur la thématique du handicap mais pas nécessairement sur le thème du colloque)
3. Un **atelier déjà organisé** (3 intervenants max. pour permettre le débat) avec un argumentaire propre à cet atelier qui doit impérativement porter sur la thématique du colloque. Dans ce cas, il vous faudra fournir un résumé des 3 communications proposées.

Site du colloque : siiclha.com

Comité scientifique

- Pierre Ancet, Professeur, philosophe, Université de Bourgogne – Dijon
- Marco Araneda, MCF (CRPMS) Université Paris-Cité
- Anne Boissel, MCF- HDR (CRFDP) Université Rouen Normandie
- Sophie Boursange, psychologue clinicienne, Doctorante (PCPP), Université Paris-Cité
- Albert Ciccone, professeur (CRPPC), Université Lyon 2
- Clémence Dayan, MCF (CLIPSYD) Université Paris-Nanterre
- Johan de Groef, philosophe, psychanalyste, pédagogue, Louvain (Belgique)
- Caroline Demeule, docteure en psychologie clinique, psychologue, Paris
- Marcela Gargiulo, professeur (PCPP) Université Paris-Cité
- Tamara Guenoun, MCF, psychologue, Université Lyon 2
- Simone Korff-Sausse, MCF (CRPMS), Université Paris-Cité
- Sylvain Missonnier, professeur (PCPP), Université Paris-Cité